

Synodes et synodalités

5 décembre 2023

<i>Quelques préliminaires</i>	1
Synodes et synodalité.....	1
Rappel de l'Écriture : l'assemblée de Jérusalem, un modèle de synode/concile	3
Quelques constantes des synodes dans l'histoire	5
La prière de l'Adsemus	5
Une question qui pose problème	6
<i>Concile et synodes à la fin du XX^e</i>	7
La centralisation de l'Église d'Occident au deuxième millénaire	7
Le concile Vatican II : une façon de travailler	8
Le synode des évêques	8
Les synodes diocésains	9
Les éléments de synodalité dans la vie ordinaire de l'Église	10
<i>Le programme ecclésiologique du pape François</i>	10
En fidélité à ce qui précède	10
Redonner leurs places aux Églises locales.....	11
Le sensus fidei ou sensus fidelium.....	12
La synodalité, « chemin pour l'Église du XXI ^e siècle » : le discours de 2015	13
Les caractéristiques de la synodalité	14
Différents niveaux de synodalité	15
Un changement d'époque pour l'Église	16
<i>Le synode sur la synodalité</i>	16
Une question urgente : la synodalité, nouvelle façon de vivre en Église	17
Un processus.....	18
La session d'octobre 2023.....	19
Des réactions tranchées	19
Un mode de fonctionnement	20
La « conversation dans l'Esprit ».	21
Le document de synthèse.....	22
Accueillir la bonne nouvelle du document mais également se laisser déplacer	23

Nous voici devant Toi, Esprit Saint ; en Ton Nom, nous sommes réunis.
Toi notre seul conseiller, viens à nous, demeure avec nous, daigne habiter nos cœurs.
Enseigne-nous vers quel but nous orienter ; montre-nous comment nous devons marcher ensemble.
Nous qui sommes faibles et pécheurs,
ne permets pas que nous provoquions le désordre. Fais-en-sorte que l'ignorance ne nous entraîne pas sur
une fausse route, ni que la partialité influence nos actes.
Que nous trouvions en Toi notre unité, sans nous éloigner du chemin de la vérité et de la justice, en
avançant ensemble vers la vie éternelle.
Nous te le demandons à Toi, qui agit en tout temps et en tout lieu, dans la communion du Père et du Fils,
pour les siècles des siècles, Amen.

***Evangelii gaudium* exhortation apostolique post synodale, 24 novembre 2013 (extraits)**

N° 16 Je ne crois pas non plus qu'on doive attendre du magistère papal une parole définitive ou complète sur toutes les questions qui concernent l'Église et le monde. Il n'est pas opportun que le Pape remplace les Épiscopeats locaux dans le discernement de toutes les problématiques qui se présentent sur leurs territoires. En ce sens, je sens la nécessité de progresser dans une « décentralisation » salubre.

N° 26 Il y a des structures ecclésiales qui peuvent arriver à favoriser un dynamisme évangélisteur ; également, les bonnes structures sont utiles quand une vie les anime, les soutient et les guide. Sans une vie nouvelle et un authentique esprit évangélique, sans "fidélité de l'Église à sa propre vocation", toute nouvelle structure se corrompt en peu de temps.

N° 32. Le Concile Vatican II a affirmé que, d'une manière analogue aux antiques Églises patriarcales, les conférences épiscopales peuvent « contribuer de façons multiples et fécondes à ce que le sentiment collégial se réalise concrètement ». Mais ce souhait ne s'est pas pleinement réalisé, parce que n'a pas encore été suffisamment explicité un statut des conférences épiscopales qui les conçoive comme sujet d'attributions concrètes, y compris une certaine autorité doctrinale authentique. Une excessive centralisation, au lieu d'aider, complique la vie de l'Église et sa dynamique missionnaire.

N° 114 Être Église c'est être Peuple de Dieu, en accord avec le grand projet d'amour du Père. Cela appelle à être le ferment de Dieu au sein de l'humanité. Cela veut dire annoncer et porter le salut de Dieu dans notre monde, qui souvent se perd, a besoin de réponses qui donnent courage et espérance, ainsi qu'une nouvelle vigueur dans la marche. L'Église doit être le lieu de la miséricorde gratuite, où tout le monde peut se sentir accueilli, aimé, pardonné et encouragé à vivre selon la bonne vie de l'Évangile.

N° 117 Bien comprise, la diversité culturelle ne menace pas l'unité de l'Église. C'est l'Esprit Saint, envoyé par le Père et le Fils, qui transforme nos cœurs et nous rend capables d'entrer dans la communion parfaite de la Sainte Trinité où tout trouve son unité. Il construit la communion et l'harmonie du peuple de Dieu. L'Esprit Saint lui-même est l'harmonie, de même qu'il est le lien d'amour entre le Père et le Fils. C'est lui qui suscite une grande richesse diversifiée de dons et en même temps construit une unité qui n'est jamais uniformité mais une harmonie multiforme qui attire. L'évangélisation reconnaît avec joie ces multiples richesses que l'Esprit engendre dans l'Église. Ce n'est pas faire justice à la logique de l'incarnation que de penser à un christianisme monoculturel et monocorde.

N° 119 Dans tous les baptisés, du premier au dernier, agit la force sanctificatrice de l'Esprit qui incite à évangéliser. Le Peuple de Dieu est saint à cause de cette onction que le rend infaillible "in *credendo*". Cela signifie que quand il croit il ne se trompe pas, même s'il ne trouve pas les paroles pour exprimer sa foi. L'Esprit le guide dans la vérité et le conduit au salut. Comme faisant partie de son mystère d'amour pour l'humanité, Dieu dote la totalité des fidèles d'un instinct de la foi – le *sensus fidei* – qui les aide à discerner ce qui vient réellement de Dieu. La présence de l'Esprit donne aux chrétiens une certaine connaturalité avec les réalités divines et une sagesse qui leur permet de les comprendre de manière intuitive, même s'ils ne disposent pas des moyens appropriés pour les exprimer avec précision.

Lettre du Pape François au cardinal Marc Ouellet, président de la commission pontificale pour l'Amérique latine, 19 mars 2016.

Notre consécration première et fondamentale prend ses racines dans notre baptême. Personne n'a été baptisé prêtre ni évêque. Ils nous ont baptisés laïcs et c'est le signe indélébile que personne ne pourra jamais effacer. Cela nous fait du bien de nous rappeler que l'Église n'est pas une élite de prêtres, de personnes consacrées, d'évêques, mais que nous formons tous le saint peuple fidèle de Dieu. Oublier cela comporte plusieurs risques et déformations dans notre expérience, à la fois personnelle et communautaire, du ministère que l'Église nous a confié. [...] Nous ne pouvons pas réfléchir sur le thème du laïcat en ignorant l'une des déformations les plus grandes que l'Amérique latine doit affronter — et à laquelle je vous demande d'accorder une attention particulière —, le cléricalisme. Cette attitude annule

non seulement la personnalité des chrétiens, mais tend également à diminuer et à sous-évaluer la grâce baptismale que l'Esprit Saint a placée dans le cœur de notre peuple.

Discours du pape François pour la commémoration du 50^{ème} anniversaire de l'institution du synode des évêques, 2015

Depuis le début de mon ministère en tant qu'Évêque de Rome, j'ai voulu valoriser le Synode qui constitue l'un des héritages les plus précieux de la dernière assise conciliaire. Pour le bienheureux Paul VI, le Synode des Évêques devait proposer de nouveau l'image du Concile œcuménique et en refléter l'esprit ainsi que la méthode. Le même Pape exposait que l'organisme synodal « pourra être perfectionné par la suite ». Vingt ans plus tard, saint Jean-Paul II lui faisait écho, en affirmant que « peut-être cet instrument pourra encore être amélioré. Peut-être la responsabilité pastorale collégiale peut-elle s'exprimer dans le Synode encore plus pleinement ». Enfin, en 2006, Benoît XVI approuvait quelques variations à *l'Ordo Synodi Episcoporum*, également à la lumière des dispositions du Code de droit Canonique et du Code des Canons des Églises Orientales, promulgués entretemps.

Nous devons avancer sur ce chemin. Le monde dans lequel nous vivons, et que nous sommes appelés à aimer et à servir même dans ses contradictions, exige de l'Église le renforcement des synergies dans tous les domaines de sa mission. Le chemin de la synodalité est justement celui que Dieu attend de l'Église du troisième millénaire.

Ce que le Seigneur nous demande, en un certain sens, est déjà pleinement contenu dans le mot "Synode". Marcher ensemble – Laïcs, Pasteurs, Évêque de Rome – est un concept facile à exprimer en paroles, mais pas si facile à mettre en pratique.

« Pour une Église synodale », document préparatoire

1. L'Église de Dieu est convoquée en Synode. Ce cheminement, sous le titre « Pour une Église synodale : communion, participation et mission », s'ouvrira solennellement les 9-10 octobre 2021 à Rome et le 17 octobre suivant dans chaque Église particulière. La célébration de la XVIème Assemblée Générale Ordinaire du Synode des Évêques, en octobre 2023, constituera une étape fondamentale.¹

2. Une question de fond nous pousse et nous guide : comment se réalise aujourd'hui, à différents niveaux (du niveau local au niveau universel) ce « marcher ensemble » qui permet à l'Église d'annoncer l'Évangile, conformément à la mission qui lui a été confiée ; et quels pas de plus l'Esprit nous invite-t-il à poser pour grandir comme Église synodale² ?

Affronter ensemble cette question exige de se mettre à l'écoute de l'Esprit Saint qui, comme le vent, « souffle où il veut et tu entends sa voix, mais tu ne sais pas d'où il vient ni où il va » (Jn 3, 8), en restant ouverts aux surprises qu'il prédisposera certainement pour nous au long du chemin. Ainsi s'enclenche une dynamique qui permet de commencer à recueillir certains fruits d'une conversion synodale, qui mûriront progressivement.³

¹ <https://eglise.catholique.fr/le-synode-2023/synode-des-vevques-sur-la-synodalite-2021-2023/518172-document-preparatoire-pour-une-eglise-synodale-communion-participation-et-mission/>

² Synode sur la synodalité, document préparatoire n° 2

³ Synode sur la synodalité, document préparatoire n° 2.

Le processus synodal

Première assemblée générale ordinaire à Rome | octobre 2023

[Synthèse de l'assemblée ▶](#)

[Homélie du Pape pour la conclusion de l'assemblée ▶](#)

Lettre adressée par l'Assemblée au Peuple de Dieu

 [Document de travail \(instrumentum laboris\) ▶](#)

Phase continentale | septembre 2022 à mars 2023

 [Synthèse de l'assemblée européenne \(assemblée de Prague\) ▶](#)

 [Document de travail ▶](#)

Phase locale | octobre 2021 à avril 2022

Synthèse des contributions locales françaises

Phase préparatoire | septembre 2021

Document pour la phase préparatoire



Document de synthèse Plan (Octobre 23)

UNE ÉGLISE SYNODALE EN MISSION INTRODUCTION

PARTIE I - LE VISAGE DE L'EGLISE SYNODALE

1. Synodalité : expérience et compréhension
2. Rassemblés et envoyés par la Trinité
3. Entrer dans une communauté de foi : l'initiation chrétienne
4. Les pauvres, protagonistes du voyage de l'Église
5. Une Église "de toute tribu, langue, peuple et nation".
6. Traditions des Églises orientales et de l'Église latine
7. Sur la voie de l'unité des chrétiens

PARTIE II - TOUS DISCIPLES, TOUS MISSIONNAIRES

8. L'Église est mission
9. Les femmes dans la vie et la mission de l'Église
10. Vie consacrée et associations de fidèles : un signe charismatique
11. Diacres et prêtres dans une Église synodale
12. L'Évêque dans la communion ecclésiale
13. L'Évêque de Rome au sein du collège des Évêques

PARTIE III - TISSER DES LIENS, CONSTRUIRE UNE COMMUNAUTÉ

14. Une approche synodale de la formation
15. Discernement ecclésial et questions ouvertes
16. En vue d'une Église qui écoute et accompagne
17. Les missionnaires dans le monde numérique
18. Organismes de participation
19. Regroupements d'Églises dans la communion de l'Église tout entière
20. Synode des Évêques et assemblée ecclésiale

POUR SUIVRE LE CHEMIN